

# 白鷹町立荒砥小学校

## 郷校として開校

校長  
菅原 透先生

抜けるような青空が広がる初秋のある日。体育帽子を被った子どもたちが次々に「おはようござります！」と、眩しい日差しに負けないくらいの笑顔とあいさつで迎えてくれました。時代の流れとともに小学校の再編が進み、白鷹町でも各地区に存在していた学校が統合。それぞれの地域の良さを取り入れながら伝統を重ねてきた荒砥小学校は、昨年創立150周年を迎えた。その歴史を紐解いてみると、学制発布を一年後に控えた1871年（明治4）年9月に「郷校」として開校。郷校は、江戸時代から明治時代にかけて交通の要衝地だった荒砥（白鷹町）・小国・小松（川西町）・宮内（南陽市）・宮（長井市）の5カ所に設置されました。郷校は日本にいくつか設置されましたが、山形県（南陽市）に由来します。『玉や石を磨くように自らの知恵や人間性を鍛え、有用の材となるよう磨き上げていってほしい』との願いが込められたものなのです。

内だけを見れば置賜地域だけ。それは、上杉鷹山公の時代から、学ぶことを大切にしてきた風土があつたからにほかなりません。

明治初期、米沢藩の藩校である興譲館の分校として、置賜地域には5つの「郷校」が設置されました。白鷹町立荒砥小学校もその1つです。

創立から150年の伝統を受け継ぎながら育まれてきた「琢磨」の精神。山形県内で最も古い歴史を持つ荒砥小学校を取材してきました。



## 「琢磨」の教えが原点の取り組み

“あいうえお名人”とは、社会で生きていくうえで大事なポイント5つをキーワードに設定したもの。「あ」はあいさつ、「い」はいい姿勢、「う」は歌声、「え」はえんぴつ、「お」はおもいやり。「この5つは「めざす子ども像」なんですね」と菅原校長がその内容をさらに詳しく教えてくれました。



おはようございます！

## あいうえお名人とは？

何事においても基本はあいさつから。

前向きに、主体性を持って物事に立ち向かうためには、姿勢(立腰)が大事。

心が解放され、心地良いときに歌いたくなるように、傍に歌のある人生を。

上手な字より、心を込めて書けるように。

相手を思いやれる人に。



昇降口の「あいうえお名人」。その両隣では、卒業生が作ったステンドグラスがからかうと光を通していました

「あいうえお名人」とは、社会で生きていくうえで大事なポイント5つをキーワードに設定したもの。「あ」はあいさつ、「い」はいい姿勢、「う」は歌声、「え」はえんぴつ、「お」はおもいやり。「この5つは「めざす子ども像」なんです」と菅原校長がその内容をさらにお詳しく教えてくれました。



## おしゃれ！荒砥小学校でがんばりたいこと

鈴木 心寧さん（2年生）  
算数のひき算のひっ算をがんばりたい

相澤 辰樹さん（1年生）  
たけさん、ひきさんをすらすらとけるようにしたい

海老名 優さん（3年生）  
「あいうえお名人」をめざしてがんばりたい

また、声をかける瞬間を逃さずに、地域全体で目をかけ、心をかけ、子どもたちを見守っていく。「そんな風に仕掛けていく人が、めざす大人の姿です。地域の方々には『めんごいな』という気持ちで、ふるさとの将来を担う子どもたちを見守っていただけたらうれしいですね」。自身も白鷹町出身の菅原校長。子どもたちが次々に「おはようござります！」と、眩しい日差しに負けないくらいの笑顔とあいさつで迎えてくれました。時代の流れとともに小学校の再編が進み、白鷹町でも各地区に存在していた学校が統合。それぞれの地域の良さを取り入れながら伝統を重ねてきた荒砥小学校は、昨年創立150周年を迎えた。その歴史を紐解いてみると、学制発布を一年後に控えた1871年（明治4）年9月に「郷校」として開校。郷校は、江戸時代から明治時代にかけて交通の要衝地だった荒砥（白鷹町）・小国・小松（川西町）・宮内（南陽市）・宮（長井市）の5カ所に設置されました。郷校は日本にいくつか設置されましたが、山形県（南陽市）に由来します。『玉や石を磨くように自らの知恵や人間性を鍛え、有用の材となるよう磨き上げていってほしい』との願いが込められたものなのです。



エーショント大会、運動会といつた学校行事などで演奏活動を行っています。特に、金管楽器を担当する子どもたちは地域のプロの指導を受けながら、クラブ活動として楽しく生き生きと練習を続けているそうです。

「あいうえお名人」四かけ人のことだそう。もともと鼓笛隊として活動していましたが、1992（平成4）年に山形県で開催された国民体育大会をきっかけに金管楽器を加えた「たくまバンド」として結成されました。編成は、金管楽器の他に打楽器、鍵盤ハーモニカ、フラッグ。地域のレクリエーション大会、運動会といつた

舟山 結音さん（5年生）  
「う下を走らず、安全な生活を中心がけたい」

高橋 心瑠さん（6年生）  
朝のボランティアであいさつや掃除を進んで頑張りたい

学校行事などで演奏活動を行っている子どもたちは地域のプロの指導を受けながら、クラブ活動として楽しく生き生きと練習を続けているそうです。

山川 夏惟人さん（4年生）  
「クラスに悪いところがあったら注意し、よくすることをがんばりたい」

「あいうえお名人」四かけ人のことだそう。もともと鼓笛隊として活動していましたが、1992（平成4）年に山形県で開催された国民体育大会をきっかけに金管楽器を加えた「たくまバンド」として結成されました。編成は、金管楽器の他に打楽器、鍵盤ハーモニカ、フラッグ。地域のレクリエーション大会、運動会といつた

菅原校長によれば、「琢磨」の教えを基本に、常に大事にしているのは心を一つに、競い合い、励まし合える子どもたちを育てること。



佐々木 高行卿



「知徳ヲ切磋琢磨シテ  
有用ノ材タレ」と、岩倉使節団の一員でもあった佐々木 高行卿が、荒砥小学校へ贈った書

「あいうえお名人」四かけ人のことだそう。もともと鼓笛隊として活動していましたが、1992（平成4）年に山形県で開催された国民体育大会をきっかけに金管楽器を加えた「たくまバンド」として結成されました。編成は、金管楽器の他に打楽器、鍵盤ハーモニカ、フラッグ。地域のレクリエーション大会、運動会といつた

菅原校長によれば、「琢磨」の教えを基本に、常に大事にしているのは心を一つに、競い合い、励まし合える子どもたちを育てること。

「あいうえお名人」四かけ人のことだそう。もともと鼓笛隊として活動していましたが、1992（平成4）年に山形県で開催された国民体育大会をきっかけに金管楽器を加えた「たくまバンド」として結成されました。編成は、金管楽器の他に打楽器、鍵盤ハーモニカ、フラッグ。地域のレクリエーション大会、運動会といつた

菅原校長によれば、「琢磨」の教えを基本に、常に大事にしているのは心を一つに、競い合い、励まし合える子どもたちを育てること。

内だけを見れば置賜地域だけ。それは、上杉鷹山公の時代から、学ぶことを大切にしてきた風土があつたからにほなりません。

荒砥小学校の校内外を見渡すと、いくつも目に見える「琢磨」の文字。これは？と尋ねると「荒砥小学校の校是ですよ」とこやかに教えてくれたのは、校長の菅原透先生。写真を見上げ指差しながら、言葉を続けます。「『琢磨』は、性を鍛え、有用の材となるよう磨き上げていってほしい」との願いが込められたものなのです。

明治政府の役人だった土佐出身の佐々木 高行卿が名づけた「琢磨学校」に由来します。『玉や石を磨くように自らの知恵や人間性を鍛え、有用の材となるよう磨き上げていってほしい』との願いが込められたものなのです。

菅原校長によれば、「琢磨」の教えを基本に、常に大事にしているのは心を一つに、競い合い、励まし合える子どもたちを育てること。

菅原校長によれば、「琢磨」の教えを基本に、常に大事にしているのは心を一つに、競い合い、励まし合える子どもたちを育てること。

## おしゃれ! 6年間で一番の おもいで

岡崎 隼大さん(6年生)

水泳の校内記録を3回ぬりかえ、  
特に6年生ではコンマ1秒差で  
新記録をとったこと

守谷 宗汰郎さん(6年生)

修学旅行で漁業体験や  
水族館のバックヤード見学など、  
もうできないかもしれない  
体験ができたこと



## おしゃれ! たくまっこ のいいところ!

土屋 学先生

「いざ」という時に  
みんなで心を一つにして、やりとげること



斎藤 真美先生  
素直で思いやりのあるところ

菅原 菜々先生

目を合わせてあいさつするところ



以前は草がぼうぼうに生い茂っていたという“ひょうたん池”。5年生が「再生したい！」  
と春から手をかけ始めたそ。ビオトープを目指し、地域の達人を呼んで勉強中

白鷹町立荒砥小学校

◎山形県白鷹町荒砥乙540-1

TEL 0238-85-2267

WEB arato-es.com

WEB



「荒砥小学校の子どもたちは、  
すごく歌がうまいんですよ」と満面の笑みの菅原校長は、今年度で退職されるそう。「その子の良さ、特性を見極めながら、どうやったらその子が笑顔になれるのかを追求してきたのが、自分の教職人生だった」と振り返ります。「子どもたちと積極的に触れ合い、笑顔を交わすことによって、子どもたちが安心でき、支えられている、  
ひとりのきらきらを引き出して

守られていると感じてもらえるような教師になれたらと思つていた」と話すように、子どもたちに笑顔で声をかけ、また子どもたちからも声をかけられている姿がそこになりました。バレーボールとともにあった中・高・大学時代、そしてこれまでの経験から、モットーは『努力は必ず報われる』。汗して頑張ることの大切さ、頑張ったことは必ず将来自分の輝となることを、他の先生方と心を一つにして子どもたちに伝えているそうです。

歴史のバトンをつなぎ、151年目の今、次代への新たなスター

トラインについた荒砥小学校。昔も今も、そこにはきらきらと輝く、子どもたちのまなざしがあります。“琢磨”的バトンは、この先も子どもたちの心に受け継がれていくことでしょう。

忙しいなか取材に協力いただいた

き、ありがとうございました。



## おしゃれ! 荒砥小学校の ここがすごい! 好き!

梅津 瑠佳さん(1年生)

おいいさん、おねえさんが  
そうじのときに、やさしく  
おしゃれてくれる



東海林 快伊さん(2年生)  
友だちがいっぱいいるところ



村山 拓弥さん(4年生)  
休み時間に元気に遊んで、  
こまっている人がいたら声をかけたり、  
助けてあげたりしているところ



手塚 心翔さん(5年生)  
伝統の「たくまバンド」の  
迫力がとにかくすごい!

安部 華衣さん(6年生)  
掃除が上手で、  
掃除の後に  
教室がピカピカになっているところ



# 地域と一緒に歩む 子どもの心を耕す

「本物に触れ、自然に触れること  
人のあたたかさに触れるこ

す」。菅原校長の話から、子どもたちの活動の様子が目に浮かぶよう。

コロナ禍でさまざまな制約を  
わってほしいという思いから、体

験学習やクラブ活動  
の指導をするのは地  
域の達人たち。学年ごとの体験学習で

は、5年生が田んぼの学習、2年生はと  
うもろこし、1年生はさつまいもを育て  
ながら畑の学習を。

また、町が紅花の主産地であるこ  
とから、『白鷹紅』の花を咲かせる  
会の協力のもと3年生が中心と

なり、紅花の種まきから収穫、紅も  
と加工、染め体験も行っています。



「土を触ったり、植物の匂いを

嗅いだりする…感性を育てる上  
でとても大事なこと。五感を生か  
した活動は、子どもの心を耕すこ  
とにつながるので、そうした体験  
を多くさせたいと思っています。  
地域に根差し、人々の力を得なが  
ら、共に子どもたちを育てていま  
す。

茂木 理央都さん(3年生)  
友だちがたくさん  
できることがすごい!



机を離れての外での学習は、子どもたちの目や心にたくさんの“きらきら”を生んでいます

